

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Band: 48 (1998)
Heft: 1

Buchbesprechung: Inventaire raisonné des archives de la Chancellerie neuchâteloise
[Muriel Spitale Erard]

Autor: Roth, Barbara

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. Voir Informations légales.

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

Download PDF: 17.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Muriel Spital Erard: **Inventaire raisonné des archives de la Chancellerie neuchâteloise**, édité à l'occasion du 150^e anniversaire de la Révolution Neuchâteloise 1848–1998. Neuchâtel, République et Canton de Neuchâtel, Service des Archives de l'Etat, 1997, 96 p., index.

Qu'attend le chercheur d'un bon inventaire d'archives? Qu'il soit clair et lisible; qu'il soit ni trop analytique – pour éviter de se perdre dans les détails – ni trop synthétique – afin de ne pas manquer des documents essentiels; qu'il soit accompagné d'un index, pour permettre un accès direct à l'information cherchée; que son auteur enfin résume dans des introductions aux séries les connaissances qu'il ou elle a accumulées au cours de son travail de classement et d'inventorisation, connaissances relatives à l'institution dont émanent les documents, au contenu de ceux-ci et aux informations que l'on est susceptible d'y trouver.

L'inventaire raisonné des archives de la Chancellerie de Neuchâtel, rédigé par Mme Muriel Spital Erard, archiviste-documentaliste aux Archives de l'Etat de Neuchâtel, répond assurément à cette attente. Fruit d'un travail considérable, qui s'est étendu sur plusieurs années, cet inventaire couvre un large champ chronologique (certains documents remontent au XV^e siècle, mais la plupart datent du XIX^e et XX^e siècle) et permet de lire en filigrane les traditions administratives neuchâteloises.

Rien de tel qu'un bon instrument de travail, pour non seulement faciliter les recherches, mais encore les susciter. Gageons que celui-ci accompagnera les investigations de nombreux historiens. A ce titre, l'*Inventaire raisonné des archives de la Chancellerie neuchâteloise* forme une contribution bienvenue, à la fois directe et indirecte, à la célébration du 150^e anniversaire de la Révolution Neuchâteloise.

Barbara Roth, Genève

Allgemeine Geschichte / Histoire générale

Armin Kohnle: **Abt Hugo von Cluny (1049–1109)**. Sigmaringen, Jan Thorbecke Verlag, 1993, 388 S., Stammtafeln und Karten (Beihefte der Francia, Bd. 32).

Hugo von Semur (1024–1109), der sechste Abt von Cluny, schliesst die Reihe der überragenden (und langlebigen) Äbte von Cluny ab. Unter Hugo erreichte die «Cluniacensis ecclesia» als ein viele Länder Europas umspannender Klosterverband ihren Kulminationspunkt. Die vorliegende Arbeit, eine Heidelberger Dissertation, gibt eine in konzentrischen Kreisen angelegte, umfassende und gründliche Darstellung vom Leben und Wirken des Abtes Hugo. Behandelt werden die engen verwandtschaftlichen Verflechtungen, in deren Mittelpunkt sich das als Familienstiftung errichtete Nonnenkloster Marcigny befand, Hugos Amtsführung als Abt von Cluny, die Ausbreitung der cluniazensischen Reform, welche Hand in Hand ging mit dem Aufbau des vielgestaltigen Klosterverbandes, und schliesslich die kirchenpolitischen Aktivitäten des Abtes. Diese standen, wie K. aufzeigen kann, in der bisherigen Gesamtbewertung Hugos zu sehr im Vordergrund (etwa seine berühmte Vermittlerrolle zwischen Kaiser und Papst in Canossa). Die historische Bedeutung Hugos von Semur liegt vielmehr darin, dass er als Integrationsfigur die cluniazensische Klostergemeinschaft ausbaute und festigte. Sein Wirken wird in einem vielfältigen Briefwechsel und in ausgedehnten Reisen fassbar (ein